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勤俭节约干干净净让春节回归本意
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一家之言

我有话说

刘盛兰老人善举有善报

毛旭松

新春佳节是中国最重要的
传统节日，游子不论身在何方，
总要回乡团聚。提到春节，温馨
的暖流涌上心头。春节指引着家
的方向，有家的地方就有温暖。

过一个干干净净的春节，是
每家每户的心愿。这里所说的干
干净净包含着两层含义。其一代

表外在的干净，咱们中国人讲究
辞旧迎新，打扫卫生，让家里旧
貌换新颜，置办新衣服，理个发
洗个澡，新年新气象，凡此种种，
就是古人说的“总把新桃换旧
符”吧。小到家庭，大到城市，窗
明几净，马路整洁，以干净的面
貌迎接新年到来。

这第二层含义是做人也要
干干净净。把外表打扮得干干
净净容易，让内心也干干净净
可就有些难度了。按说难得的
春节长假，暂时卸下忙碌的疲
惫，舒缓紧张的神经，跟亲朋好
友串串门唠唠家常，其乐融融。

可总有一部分人过节比不过节
还忙活，打着拜年的幌子，暗地
里走动，请客吃饭，应酬送礼。
比如去领导家拜年，以给领导
孩子压岁钱的名义达变相行贿
的目的；再比如，请客吃饭，一
桌子山珍海味，吃不了多少剩
下的也不打包严重浪费。陋习
不一而足，把原本祥和喜庆的
春节搞得乌烟瘴气，老百姓颇
多怨言。

那今年过节跟以往有什么
变化呢？大家做到了过一个勤俭
节约、干干净净的春节了吗？风
气之变，老百姓都有着切身体

会。来看看记者的调查吧：酒店
餐饮变化大，各大商场礼品柜台
也和往年不一样。少的是高端大
气上档次的“土豪”，多的是经济
实惠的“小清新”。再来看对公车
使用情况进行的调查，发现除了
必要的执法执勤、应急和特种专
业技术用车外，路上已经看不见
公车。

八项规定实施以来，各地
劲吹勤俭节约之风，请客送礼
的少了，消费也更趋理性。现如
今，想送礼的不敢送，想收礼的
不敢收，大家都摘掉了伪装的
面具，不为送礼收礼所累，压力

小了也节约了，这个年过得比
以往都轻松。新年新气象，让浮
躁的风气冷却下来，撇掉虚假
的人情世故，还春节本来祥和
喜庆的真面目，这是马年春节
出现的新变化。

勤俭节约自古就是中华民
族的传统美德，但由于各个方
面的原因，有些富裕起来的人
们以攀比为荣，淡忘了勤俭节
约的美德。希望以马年春节的
改变作为契机，重拾勤俭节约、
艰苦奋斗的作风，富裕之后不
忘本，期待社会风气的转变再
上新台阶。

有年轻朋友议论，借用鲁迅
的观察，当代社会只有两种人，一
种是分享到中国发展红利的人；
一种是希望、幻想、准备领取中国
发展红利的人。这才是当代社会
的基础或问题。其他的，政治的、
经济的、环境的，如不立足于此来
考虑，就只是空中楼阁，只是个别
人的问题。

——— 余世存(学者)

今天有一些和海外有密切
联系的民营企业或者在海外上
市，或者将一部分业务挪到海
外，也有一些企业家以移民的
方式获取安全退路。一些媒体
和学者对富人移民、财产外流
的现象持批评态度，其实，为什
么不能自己检讨一下我们的体
制和政策出了什么问题，为什
么让民营企业没有安全感，因
而采取“趋避之”的策略以求生
存？

——— 冯仑(企业家)

钟建军

谁说好人没有好报，看看
刘盛兰老人，他拾荒助学十余
载的感人事迹，感动了多少
人，随着各种荣誉纷至沓来，
起初他最担忧的老了无人养
老问题已经解决，已过上了

“幸福的生活”，好人终究还是
有好报的。

刘盛兰拾荒助学的初衷，
就是等老了，无力行动时，能
有受助过的学生来到身边帮
助他、照顾他。他当初最单纯
的初衷，恰恰反映出一位无儿
无女的孤寡老人，对养老问题
的担忧。

对于无儿无女的刘盛兰
来说，他也是喜欢孩子的，从
报纸上看到贫困的学生或辍
学的学生，他不忍心看着孩子
没学可上，所以甘愿自己吃
苦，也不想贫困的孩子吃苦。

面对别人的不理解，善良
又倔强的他，一直默默帮助贫
困学生。我们不难看出，这位
善良的老人，还是平时生活
中，他是一位多么单纯的好
人。

从有所希望到无所求，只
希望伸手帮贫困的孩子们一
把，这位从不爱惜自己，在生
活上甚至有点自虐的老人，竟
然倾其所有，将爱播撒到全国

很多省市。
任何人和他都不一样，

我们学不了他那么贫苦的生
活，但是我们能学习他身上
这种无私奉献、助人为乐的
精神。拾荒助学，而且节俭到
极致，让我们恨不得对他说，
你怎么不对自己好一点呢？
他却是始终笑着面对生活中
的苦日子。

既贫穷又富有、既吝啬又
慷慨、既艰苦又快乐，我想用
这几个词来形容这样一位令
人尊敬的老人。

老人也用实际行动，很好
的诠释了善举是有好报的，让
我们衷心祝福老人健康长寿。

@狮子座的狮子：我家的家风是“持
家如针挑土，败家如水冲沙”。

@王玉亮96：家风是小时候做件错事，
爸妈看到不高兴被训斥，家风是小时候爸
妈领着出去见到熟人都要问声好，家风是
自己逐渐长大后，在爸妈的培养下养成的
良好习惯，家风是长大成人后自身散发出
的个人魅力。没有规矩不成方圆，是家风
最本质的体现。

@小冰果：我们家的家风是“踏踏实
实做人做事”。

@济公家电：我们的家风就是“团结
互助，尊老爱幼，与时俱进”。

@饿傻了的女神：家庭是孩子最好的
学校，父母是孩子最早的老师，可以这么
说，有什么样子的家风就有什么样的孩
子。

@中茶普洱：吃亏是福，知足常乐！
@赵秀彦：从古至今，家风家教都是

评判一个人品德的重要维度。由于家族之
于我们中国文明的特殊性，对家族的关注
几乎是全社会的话题。

@艺一：在我们家从来没听过“家风”
的定义，可是全家15口人其乐融融，偶尔
没大没小，每个大小节日和值得纪念的日
子，全家人围着奶奶在一起，希望这种感
情永远别变。

来源：17路论坛 新浪微博@今日烟台

刘盛兰夺奖，实至名归！

魏同山(芝罘区)

中央电视台2013年度“感
动中国”人物评选颁奖活动圆
满落幕，烟台招远老人刘盛兰
众望所归当选，再度为烟台市
增添一颗闪耀的“勋章”，在这
严冬中，也给港城带来一股暖
暖的温情。近年来随着央视等
众多媒体对于刘盛兰的报道，
如今刘盛兰老人在烟台乃至
全国基本上也算得上家喻户
晓般的人物了，他的事迹也随
着媒体一次又一次的给大家
带来感动。

严冬的寒冷并不可怕，
可怕的是人心的寒冷。在这
价值观多元化、道德感迷失
的时代，刘盛兰榜样的力量
显得弥足珍贵。在近乎严酷
的生活条件下，刘盛兰坚持
下来，而且一坚持就是十七
年，他的做法让绝大部分人
感到不能理解、不可思议、叹
为观止。对于当下，他自己绵
薄的力量可能是杯水车薪、
无济于事，可这种精神难得，
理应得到大家的尊重！谁说
好人当不得？谁说好人没好
报？我们虽不能做到像他那

样竭尽全力式的奉献，但也
绝不能仅仅止于感动或感
慨，要见贤思齐，只要人人心
中装着一个刘盛兰，社会何
愁不温暖？人心何愁不稳定？

如今的刘盛兰已经住进
了养老院，他的腿疼病使他很
难再下床，很难继续坚持他伟
大的事业。他的确应该歇歇
了，他的付出应当有所回报。
刘盛兰获得“感动中国”奖的
评选，实乃实至名归，众望所
归。他虽不能再继续坚持他伟
大的事业，但众人应继承他的
事业，将爱心传递下去！

聊聊烟台人家的家风

漫漫画画：：夏夏坤坤

我来抛砖

@楚楚的天空：最近什么话题最热？当然
是央视的“您的家风是什么”。刚看到节目调
查的时候，觉得很有意思。问老妈，她诡异地
说：“你自己琢磨琢磨呗”，你琢磨过你家的家
风吗？

记者来信

知恩图报是美德

杨进(招远市)

刘盛兰老人曾经靠捡破烂为
生资助过百余名学生，但在马年春
节里，那些受过资助的孩子来看望
老人问候老人的寥寥无几。

助人为乐是美德，同样知恩图
报也是美德。老人不图那些孩子的
东西，不图他们钱，在新的一年里
得到他们的问候老人就会觉得很
幸福。“爷爷很想收到你们的消息”
这是老人的心声，但是很多当年受
到老人资助的孩子大部分与老人
断了联系。老人说，他真的很想知
道孩子们现在过得好不好。老人已
经年过九旬，体弱多病，但是老人
在这种情况下还在想念你们，你们
不觉得有愧吗？虽然当年资助你们
没有多少钱，但那是在你们最困难
的时候老人靠捡破烂赚来的钱给
你们救急，是“雪中送炭”。他的钱
毕竟有限，不能资助每个孩子，数
额也不可能太多。有些孩子上班有
收入了，就不再给他们汇钱。可是
老人与孩子们之间的感情也慢慢
淡了下来，很多孩子在老人不给他
们汇钱之后也不再来信，难道维系
你们关系的仅仅靠的是金钱吗？有
心之人在千里之外也能问候，无心
之人近在咫尺也无消息！

羊有跪乳之恩，鸦有反哺之
义，感恩其实并不难，有时只需一
声谢谢，一句问候。知恩图报，不仅
是做人的良知，也是我们待人处世
的基本原则。倘若连这一点都做不
好，还怎样在社会上立足？这不是
道德绑架，这是人的素质问题，希
望那些有良知的人既然不能感恩
于老人，就回报于社会吧！

“便民服务卡”

保客户用电安心

本报讯(记者 闫丽君 通
讯员 董波 ) 近日，海阳市供
电公司统一制作了印有包片电
工手机号码、供电服务承诺等内
容的“便民服务卡”，确保客户只
需拨打一个电话就能解决用电
相关事宜。

国网海阳供电公司

新闻：八年前，刘宁以近650

分的高分，成为凉山某县的理科
状元，考入中国科技大学，大学
毕业后，找了几个工作都觉得不
理想，就放弃了，刘宁称“如果找
不到喜欢的工作，我宁愿不工
作。”他开始沉迷网络，并觉得像
多数人一样工作结婚很无聊，宁
愿选择当“流浪汉”。(成都商报)

点评：胸怀理想没有错，但
须脚踏现实。

新闻：江苏泰兴街头的一起
车祸，“扶不扶”折射出两种人
心。现代快报记者了解到，当时，
一名男子骑电动车时撞倒一名
女子，下车准备扶时听女子说

“头疼”，扔下她骑着电动车溜之
大吉。这时，路过的奔驰车上下
来一位6 0岁的大叔，先拍照取
证，再将女子扶到路边，直到女
子表示没有大碍后才离开。(现代
快报)

点评：都是被逼出来的智慧。

新闻：近日，广州市人大公布
广州市2013年预算执行情况和2014

年预算草案。该草案将在2月18日
召开的市“两会”上由市人民代表
大会审查批准。据悉，广州去年卖
地收入838亿，占全市财政总收入1
/3强，其中市本级收入翻番达449

亿。(南方都市报)

点评：70年后收回来再卖？
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